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谈中西医结合事业发展的方向'路径和任务

中 国 工 程 院 院 士

中国中医科学院院长
"张伯礼

张伯礼院士

""我今天参加(纪念毛泽东

同志关于西医学习中医批示六

十周年大会)"作为中国中西

医结合学会挂靠单位的代表发

言"谈谈中西医结合事业发展

的方向'路径和任务*

#

"中西医结合是未来医

学发展的必然方向

毛主席在
:"

年前指出的

中西医结合发展方向"现在证

明了是现代医学发展的一个必

然趋势"

:"

年的实践证实了这个提法是战略性的"是

伟大的* 关于中西医结合"陈竺同志有一段精辟的论

述#(中西医结合是东方和西方两种认知力量的汇聚"

是现代医学向更高境界提升和发展的一种必然趋

势)* 现在"我们可以更坚定地说"中西医结合不但是

中国医学发展的方向"也是世界医学向更高层次发展

的一种必然趋势*
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"西医学习中医是中西医结合事业发展的捷径

毛主席提出西医学习中医"而没有强调中医学习

西医"因为有了临床实践经验基础上"更需要更系统的

中医学理论指导"也更容易实现中医原创思维的创新

性发展* 中医学有独特的理论体系"对现代医学的发

展有重要的指导和启示作用* 如中医强调天人合一'

整体观念'辨证论治"用现代医学界公认的语言翻译过

来"就是人和自然的和谐统一'系统生物学'精准医学

等概念&中医治病以方剂为主"而以组合化学为基础的

复方药物研制成为当代新药研究的热点* 不管是精准

医学也好"系统科学也好"还是复方药物"这些都是现

代医学的前沿"而这些理念中医学三千年前就有了*

所以我常讲"中医学虽然古老"但其理念并不落后"落

后在技术"将中医药的理论优势与现代科技结合就能

创造出原创性成果* 屠呦呦研究员从中医药典籍中受

到启发"发现了青蒿素"就是现代科技发掘中医药伟大

宝库的最好例证* 我陪屠老师到斯德哥尔摩去领诺

奖"与卡洛琳斯卡医学院的教授们面对面交流"他们对

中医学理论的博大精深表示出浓厚的兴趣"并羡慕我

们拥有中医药学这一伟大的宝库*

我们把建国以来中医理论传承创新发展的案例"汇

编成+中国中医药重大理论传承创新典藏,"上个月刚刚

出版"包括被大家广泛应用的'经过长时间考验的'公认

为成熟的中医药成果共
!6

项"每一项都是中西医结合

的产物"也证实了这条路径的正确性和可行性*

在今年整合医学大会上"媒体就整合'结合'融合等

话题采访时"我说混合也好'结合也好'融合也好"关键

在合"在取长补短* 吴咸中院士讲"中西医结合有低级

阶段'中级阶段和高级阶段"中西医结合的医生也有低

级'中级'高级"事物都是如此* 所以我们说"中西医结

合发展是一个必然趋势"从低级到高级是一个过程"这

个过程我们要坚守的是中医的思维'中医的理念和现代

科技的结合"而西医学习中医是一条捷径*
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"中西医结合的优势要在实践中用数据彰显

当前"科学技术水平和研发能力飞速发展"但还有

许多卡脖子的地方有待突破* 我也一直在思考我们中

医'中西医结合的短板是什么- 最大一个问题是如何彰

显我们的优势* 所以刚才几位院士和于文明局长讲话

中都提到这一点"就是要突出中西医结合的优势"而且

要用数据说话"要注重循证评价* 陈香美院士关于慢性

肾病的中西医结合防治研究得了国家科技进步一等奖"

不是靠理念"是靠临床过硬的数据"证实了把两者结合

起来的优势"临床产生了更好的疗效"既优于中医'也优

于西医"患者得到最好的治疗"这就是很好的示范* 当

前高质量的研究还不多"优势缺乏数据"这就是我们目

前的短板* 所以我们一些国家重大研究计划布局在临

床方面的重点就是在这个方面"中医'中西医结合的优

势的证据和评价"今后还应该加强重大项目的规划*

我认为"中西医结合事业发展从方向'路径和任务

等各个方面已经很明确"下一步就是撸起袖子加油干*

中国中西医结合学会挂靠在中医科学院"历届中医科学

院的领导都非常重视"并从人力'物力和财力等多方面

提供服务和支持* 作为院长"我也借此机会表态"中国

中医科学院一定会一如既往地为推动中西医结合事业

的发展做好服务&希望在新时代把西学中班再办起来"

能再培养一批高层次中西医结合人才"成为中西医结合

事业兴旺发展的接班人"我想这不仅是我个人的心愿*

我也更希望中西医结合道路能够越走越宽广"特别在健

康中国建设"维护人类健康方面做出新的更大贡献*
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